

« Matthieu 2,1-12, Genèse 15, 1-6, Genèse 37, 2-11

J'ai donné comme titre à cette méditation pour cette première dimanche après l'Epiphanie : « Les étoiles et les rêves ». En effet, c'est ce qu'ont en commun les trois passages bibliques que nous avons choisi pour ce jour en lien avec le programme du catéchisme dont nous avons parlé.

Pour commencer avec le premier passage, celui dites des Rois mages, l'étoile a un rôle central en celui-ci. Nous la voyons dans cette image (montrer image) qui s'inspire des versets 9-10 :

« Après avoir entendu le roi, ils partirent. Or l'étoile qu'ils avaient vu en Orient les précédait ; arrivé au-dessus du lieu où vivait l'enfant, elle s'arrêta. » (Matthieu 2, 9-10)

Nous connaissons l'histoire, nous la lisons tous les ans à cette époque... Certains d'entre vous ont même dégusté, je suis sûr, des galettes de rois en souvenir de celle-ci. Nous connaissons l'histoire et en même temps, est-ce qu'on se pose la question de l'implication de celle-ci dans sa propre vie ? Et oui, comme toutes les histoires de la Bible, elle doit avoir quelque chose à nous dire à travers, peut-être, cette étoile qui guide les mages, ces sages des temps anciens venus d'autres pays, de Mèdes, de Perses et de Chaldée, spécialistes des astres... Selon les différentes catégories consignées par des exégètes aux rôles des étoiles dans la Bible, celle-ci dans ce passage auraient le rôle de direction divine... Cela tombe sous le sens comme on dit. Ainsi, dans ce récit bien connu, c'est l'étoile qui guide les mages jusqu'à l'étable. Cela nous encourage à se poser la question. Est-ce que nous croyons que Dieu guide nos vies comme l'étoile a guidé les mages dans l'histoire ? Ou est-ce que nous croyons que celles-ci sont simplement le fruit du hasard ? Et si oui, peut-être pas à la manière de ce récit avec un phénomène naturel clair et net... croyance très ancrée dans l'antiquité... mais de manière plus subtile à travers notre lecture biblique, notre conscience qui, si elle est bien réglée, nous aide à discerner entre le bien et le mal, à travers nos rêves non pas comme celui des mages :

« divinement avertis... de ne pas retourner chez Hérode »

comme on peut le lire au verset 12, mais nos rêves de tous les jours, nos souhaits, nos ambitions qui là encore, si ils sont bien réglés, peuvent nous aider à avancer dans la vie... à aller plus loin, à s'élever même...

Puis après l'Evangile de Matthieu, notre deuxième passage, celui de Genèse 15 nous parle aussi d'étoiles et de rêves :

« Contemple le ciel, je te prie, et compte les étoiles, si tu peux les compter. Il lui dit : ainsi sera ta descendance. Il mit sa foi dans le Seigneur ; il le lui compta comme justice. » (Genèse 15, 5-6)

Il s'agit des versets 5-6, qui ont inspiré cette autre image (montrer image). Bien sûr, même si il est question d'étoiles, un beau ciel étoilé qu'on peut contempler, notamment au désert, il n'est pas vraiment question de rêve, on imagine Abraham plutôt dans une torpeur que dans un rêve...une léthargie qui lui permet quand même de recevoir la parole du Seigneur...devant les étoiles au désert...mais le rêve est quand même là, peut-être avant tout à travers son souhait de descendance, lui qui n'a pas de descendance...de descendance qui fera de lui celui qu'on appelle le père des religions...du judaïsme, du christianisme et de l'islam...Pour revenir aux étoiles, les étoiles que voient Abraham seraient signes de promesse...la promesse de Dieu pour lui...ou plutôt les promesses car en chaque étoile il y a une promesse...la promesse d'un être unique comme chacun et chacune d'entre nous est unique. Par association d'idées, cela nous fait penser aux promesses de Dieu dans la Bible :

« Car Dieu a tant aimé le monde qu'il a donné son fils unique, pour que quiconque met sa foi en lui ne se perd pas, mais ait la vie éternelle. » (Jean 3,16)

dans l'Evangile de Jean.

« Quant à moi, je suis avec vous tous les jours, jusqu'à la fin du monde.(Matthieu 28, 20)

dans celui de Matthieu.

« Car je suis persuadé que ni mort, ni vie, ni anges, ni principats, ni présent, ni avenir, ni puissances, ni hauteur, ni profondeur, ni aucune autre création ne pourra nous séparer de l'amour de Dieu en Jésus-Christ, notre Seigneur. » (Romains 8, 38-39)

dans l'Epître aux Romains, promesses qui se trouvent tout au long de la Bible et qui peuvent devenir des réalités dans nos vies selon une autre promesse biblique :

« mettez-moi à l'épreuve...dit le Seigneur...j'ouvrirai ...pour vous les fenêtres du ciel... » (Malachie 3, 10)

du livre du prophète Michée...promesses que nous pouvons intégrer dans nos vies de foi de tous les jours...faisant de celles-ci des endroits où nos rêves...si ils ont été rêvé selon la volonté de Dieu, condition théologique sine qua non, pour qu'un rêve se réalise...peuvent devenir des réalités.

Notre troisième passage biblique, celui de Genèse 37 nous parle aussi d'étoiles et de rêves comme nous pouvons le voir dans cette troisième image (montrer image). Cette fois-ci il s'agit des étoiles dans le rêve de Joseph...celui qu'on appelle le rêveur justement...A prime abord, c'est un passage qui parle d'injustice, des frères qui se prosternent devant un autre frère...injustice qui n'est pas aidé par le fait que le vieux père de l'histoire préfère ce frère qui semble injuste...Toutefois, au-delà de cet aspect

qui sera largement nuancé dans la suite de l'histoire...le pauvre Joseph ne fait que rêver ce qui va se passer dans celle-ci...les étoiles sont là comme symboles spirituels...symboles spirituels de ces frères... mais aussi symboles spirituels des rêves en général, ainsi comme dans ces deux autres passages que nous parcourons ce matin, nous trouvons des étoiles dans ce rêve de Joseph, rêve qui devient réalité par la suite. Qu'est-ce que cela peut nous enseigner à nouveau ? Qu'il faut prendre ces rêves pour des réalités... ? Pas vraiment, il y a rêve et rêve...et heureusement tous les rêves ne sont pas destinés à se réaliser. Mais tout simplement, cela nous rappelle que le monde biblique appartient aux rêveurs.

De cette manière, à l'instar de ces personnages bibliques, nous pouvons nous aussi, si nous le souhaitons, être des rêveurs, rêver en Dieu, car notre foi peut guider nos rêves. Cela est peut-être vrai pour notre monde aussi. De cette façon, il se peut que celui-ci appartient, bien plus qu'on ne l'imagine, aux rêveurs aussi...à celles et ceux qui ont un beau rêve pour celui-ci, un beau rêve pour leurs vies et celles des autres. En guise de conclusion, je vous invite à entendre ces quelques lignes du célèbre discours de Martin Luther King :

« I have a dream... »

« Je fais aujourd'hui un rêve ! Je rêve qu'un jour toute la vallée sera relevée, toute colline et toute montagne seront rabaissées, les endroits escarpés seront aplatis et les chemins tortueux redressés, la gloire du Seigneur sera révélée à tout être fait de chair. Telle est notre espérance. »

Bien sûr, ce dernier lutta contre l'absence de droits civiques pour le peuple noir aux États-Unis, rêve qui est devenue réalité dans les années qui ont suivi ce discours...mais comme ce petit extrait le montre, cela vient de plus loin, du texte biblique lui-même, lieu par excellence où les rêves deviennent réalité. Que les rêves, remplis d'étoiles de la Bible, puissent devenir des réalités pour nous aussi et que nous puissions être des rêveurs tout au long de cette année 2026 qui se présente à nous.

Amen.

... »

